
�2015年9月17日
15

本版责编： 董杰
美编：林丽       
电话：010-58302828-6853
E-mail：2660526318@qq.com

循环
CIRCULATION

（上接第 14 版）

主题报告

新闻速递

《 美 国 医 学 会 杂 志 》

（JAMA） 主 编、 美 国 波 士 顿

大学医学院儿科和公共卫生学

Howard Bauchner 教授在大会上

指出，未来几十年大数据会改

变现有的医疗模式。

Bauchner 介绍，今年年初，

美国总统奥巴马在国情咨文中

宣布要实施“精准医疗计划”。

精准医疗可区分个体对于特定

疾病的易感性或对某一特别治

疗的反应，从而确定从某种治

疗获益最大。

对 于 生 物 医 学 研 究 者 来

说，大数据无疑是推动精准医

疗发展的重要前提。他们要对

大规模的、多样性的、复杂的

数据进行良好的管理、分析和

整合。

大数据有三个来源：产生

了大量数据的小规模研究；个

体研究者产生的大量数据；许

多信息的来源，每个信息来源

的信息量不大，但整合后可形

成大数据。

Bauchner 教授指出，基因

测序对于精确医疗是一种很大

的推动力。有了基因测序，从

患者出生到死亡，医生都可进

行非常精确的医疗行为。目前

美国的精准医疗主要针对肿瘤

患者进行基因测定。另外是关

于营养学的研究。心血管领域

的数据相对较少，未来有很大

的发展空间。

Bauchner 认为，精准医疗

可以用来验证一些已经在临床

成功应用的药物，通过基因筛

查无获益的患者，减少后续医

疗资源的浪费。

“ 可 以 说， 精 准 医 疗 和

大 数 据 是 双 胞 胎 的 关 系， 临

床研究和回顾性分析都非常重

要，”Bauchner 说。现阶段临

床研究仍非常重要，可能是改

变我们目前医疗的重要手段。

Bauchner 表示，从他在《美

国医学会杂志》的经历来看，

心血管领域在这方面做得最好，

也就是通过大量的临床研究改

变很多临床医疗行为。当然，

各学科目前面临的同样窘境是，

大数据还不能应用在临床的电

子研究中。

美国心脏病学学院（ACC）

候任主席 Richard A Chazal 教授

高度赞扬了中国心血管医生为

世界心血管病学领域的发展所

作出的贡献。他也非常惊讶于

中国医生能运用有限的医疗资

源，诊治数量如此之大的患者，

值得其他国家学习，并对近年

来中国开展的一些对于临床实

践有影响的临床研究赞赏有加。

Chazal 教授指出，中国的

人口是美国的 4 倍，但美国的

医患比例却明显高于中国，中

国占全世界人口的 20%，对整

个医疗领域来讲是一个非常大

的挑战，但也提供了非常多的

医疗经验，对其他国家也提供

了很好的借鉴。

中国人口老龄化非常迅猛，

欧 洲 也 如 此。 中 国 65 岁 以 上

人口的增长非常迅速，Chazal

教授认为，中国医疗需求和供

应之间有巨大差距。中国医疗

支 出 占 总 GDP 比 例 非 常 低，

仅为 5.4%，而美国医疗支出占

18%。可以看出，美国的医疗支

出非常大。中国可以学习美国

的经验，更有效地利用医疗资

金，提高医疗服务质量。

Chazal 教 授 表 示，2013-

2017 年中国的经济发展非常迅

速，另外，中国的确取得了一

些成绩，数据显示，目前中国

的医疗保险覆盖超过 95% 的人

口，而 2006 年只有 43%，这是

巨大的进步，同时医院和诊所

的数量不断增加。医疗服务质

量也有显著提升，包括一些新

型药物的研究，以及对传统中

成药的研究不断加强。

“中国目前面临的问题是

三级医院非常拥挤，三级医院

获得了非常多的政府医疗资源，

同时也造成了非常大的财政负

担。此外，还存在一些腐败的

情况，一些医院靠出售药物来

作为主要的收入的来源，会对

医生处理患者疾病的方式产生

影响。”Chazal 教授说。

中国心脑血管病的发生与

不良的生活习惯相关，美国可

能会有不同，但相同的是也有

人口老龄化的问题。美国的医

生年龄都偏大，大部分心脏病

医生的年龄都在 50 岁以上。在

ACC 也面临着劳动力短缺的情

况，很多人认为美国的医疗支

出还是不足，事实上，其数量

已是全球最大支出。

Chazal 指出，中国和美国

对 比， 有 各 自 需 求 和 擅 长 的

方 面， 中 美 应 互 相 学 习， 弥

补 不 足。 具 体 来 讲， 中 国 需

要 更 多 的 医 生， 但 中 国 对 于

庞 大 人 群 的 健 康 的 处 理 非 常

有 经 验， 美 国 需 要 学 习 如 何

处理这么大体系的医疗问题；

中国需要一些新的技术，而美

国 相 对 较 有 经 验； 对 于 研 究

和指南，中国是比较需要的。

美 国 有 经 验， 也 发 布 了 一 些

新 的 指 南， 需 要 更 多 中 国 的

数据；在培训方面，美国和中

国都有需求，但美国在这一方

面的经验会更多一点。

2015 年 欧 洲 心 脏 病 学 会

（ESC）年会刚刚落下帷幕不久，

我们便有幸在 CSC&OCC 2015

会 议 上 聆 听 ESC 主 席 Fausto 

Pinto 教授的精彩发言，Pinto 教

授表示，ESC 将和中华医学会

心血管病学分会展开更多合作，

以更好地改变未来的实践，改善

患者治疗。

“心血管病仍是人类的第一

大杀手，是巨大的挑战。无论在

发达国家还是发展中国家，心血

管领域的专家学者都在与心血管

病做斗争。”Pinto 教授说：“但

非常遗憾的是，这些情况对于大

众，包括对于政府而言，都还没

有引起充分的重视。”

来自欧洲的一些数据显示，

每年有 200 万人死于心脑血管

病，耗费约两千亿欧元。目前在

欧洲，一些危险因素也有所改变，

如肥胖在增加，因此虽然在治疗

方面的工作做得较好，但是在预

防方面还有待进一步改进，不仅

增加患者寿命，还要增加人群健

康寿命。

Pinto 教授对 ESC 所做的工

作 进 行 了 介 绍， 他 指 出，ESC

不仅在欧洲，在全球都有相当

的影响力，ESC 有很多合作伙

伴，其工作包括召开大型心血

管病大会、举办教育和科学活

动、进行科研、制定临床实践

指南等。

Pinto 教授表示欢迎更多年

轻人的参与，年轻人可以使社会

和学会有更好的发展。ESC 开展

的项目至少有 20 项，这些项目

不仅局限在欧洲。ESC 还开发

了各种不同的工具，其中包括很

多供患者使用的工具。Pinto 教

授表示，患者对疾病有更好的理

解，可以对治疗配合得更好。

此 外，ESC 还 制 定 了 多 部

指南。通过治疗指南的制定，

可以改进对患者的治疗，使患

者获得更好的结局，包括住院

死亡率改善。

为激励心血管学界优秀

青年才俊创新热情，营造良好

的基础医学和临床医学的研

究 氛 围，CSC&OCC 2015 东

方新星奖论坛经过专家评审，

共评选出东方新星奖 2 名，东

方新星提名奖 3 名。获得本届

“东方新星奖”的医生将获得

1 万元奖金，并有参加欧洲学

术培训的机会。 
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